

hablando esto mucho en pro del alto grado de moralidad que alcanzan sus habitantes, hallándose libres de esa corrupción que es un verdadero carácter del decaimiento ruinoso de un pueblo

Para determinar el tanto por ciento que como tipo corresponde á Granollers, hemos de basarnos en el censo de 1888 que arroja 3017 Varones 3191 Hembras En total 6208 habitantes cuyo estado Civil era el siguiente.

SOLTEROS		CASADOS		VIUDOS	
Varones	Hembras	Varones	Hembras	Varones	Hembras
1611	1414	1249	1461	157	316

Como otro dato es la mortalidad en el propio año por enfermedades y por edades y estado civil.

Enfermedades	Varones	Hembras	Def.
Aparato digestivo	11	10	»
» respiratorio	21	17	»
» circulatorio	9	9	»
» urinario	»	»	»
» locomotor	1	»	»
Sistema nervioso	20	22	»
Organos genitales	1	»	»
Piel y tejido subcutáneo	»	»	»
Infeciosas y contagiosas	35	22	»
Constitucionales generales	11	9	»
Muerte natural repentina	2	2	»
» por accidente	2	»	»
» por homicidio	»	»	»
» suicidio	»	»	»
Marasmo senil (Vejez)	4	6	»
Otras enfermedades no clasificadas	9 varones	6 hembras.	

—Total 126 varones 103 hembras.

Mortalidad por edades y estado civil 1888.

Años	VARONES			HEMBRAS		
	Solteros	Casados	Viudos	Solteras	Casadas	Viudas
De menos de 1	15			14		
De 1	15			8		
De 2	5			4		
De 3	7			5		
De 4	4			3		
De 5	1			2		
De 6	2			2		
De 7	1			2		

De 8	1			1		
De 9	1			1		
De 10	1			1		
De 11	3			3		
De 12	1			1		
De 13	1			»		
De 14	2			3		
De 15	1			1		
De 16	1			»		
De 17	2			»		
De 18	2			»		
De 19	»			»		
De 20	1			1		
De 21	1			»		
De 22	1	1	»	1		
De 23	1	1	»	1	1	»
De 24	»	»	»	1	2	»
De 25	1	2	»	»	1	»
De 26 á 30	1	4			4	
De 31 á 35	»	2			1	
De 36 á 40		3	1	»	1	1
De 41 á 45		2		1	1	
De 46 á 50		3			1	
De 51 á 60	1	8	2	2	8	2
De 61 á 70	1	14	2	2	3	7
De 71 á 80		3	2		3	6
De 81 á 90		1	1			1
De mas de 90						

75 44 8 60 26 17

Si no se descontaran las defunciones producidas por enfermedades infecciosas (aunque el tifus se ha hecho endémico) resultaría un 32 por 1000 de mortalidad cifra elevadísima sobre la base de 6000 habitantes, pero como á Granollers puede contársele un censo de 8000 resulta solo un 22 por mil, cifra que se rebajara mucho en cuanto se sanee el subsuelo de la población.

Claro que no existiendo reglamentación especial para los lavaderos públicos, ni brigadas de limpieza y desinfectación, el digno cuerpo médico de Granollers ha de trabajar mucho y no puede algunas veces luchar contra lo imposible puesto que las condiciones que rodean al enfermo son viciosas y es imposible atacar causas que por haber hechado honradas raíces son difíciles de extirpar.

J. ESPÍ.